

La bataille de Verdun et ses sites de mémoire

MEUSE ■ Poursuivons notre randonnée sur le champ de la bataille dont on commémore, cette année, le centenaire, en commençant par le nouveau Mémorial, puis en allant nous promener dans les vestiges des tranchées.

Verdun 1916, 300 jours et 300 nuits de combat, qui en ont fait la bataille symbole de la Première Guerre mondiale. Après les sites caractéristiques de la cité même, ainsi que l'ossuaire de Douaumont et sa gigantesque nécropole (*La Région Nord vaudois du mercredi 6 avril*), nous poursuivons, aujourd'hui, l'excursion sur le champ de bataille.

Refait à neuf au coeur de ce dernier, le Mémorial de Verdun propose une muséographie de haut niveau. Les thèmes sont abordés dans une scénographie et avec des dispositifs audiovisuels de qualité. Il compte 2000 objets de collection, une multitude de photos inédites, des témoignages et un espace de la terre bouleversée par les explosions, en mémoire de tous les soldats de la Grande Guerre.

Les forts de Douaumont et de Vaux portent aussi les stigmates des combats et font état des conditions de vie quotidiennes de soldats héroïques. Du poste de commandement à l'infirmerie, la visite de ces forteresses permet de mieux comprendre la dureté de la vie enfouie des poilus. Il est également poignant de visiter Fleury, l'un des neuf villages situés dans la zone particulièrement touchée par les luttes armées et qui furent totalement rayés de la carte.

Enfin, au sud-ouest de Verdun, en direction de Nancy, il ne faut pas manquer les tranchées au



Les vestiges des tranchées, avec des bornes informatives, au Saillant de Saint-Mihiel.

Saillant de Saint-Mihiel, pris par les Allemands dès 1914 pour ralentir le ravitaillement français. Il conserve, aujourd'hui, de nombreux vestiges de ces tranchées d'il y a cent ans, dans un état de conservation exceptionnel. C'est là qu'avait lieu le fameux face à face qu'on voit dans les documentaires et films, tel que gravé dans la mémoire collective. Plus de doute, Verdun 2016, c'est une autre façon d'approcher l'histoire, tout en faisant des randonnées intéressantes.

TEXTE ET PHOTOS
ROGER JUILLERAT ■



Dans les couloirs du fort de Douaumont, une des pièces maîtresses de la ceinture.



Le Mémorial de la bataille propose une muséographie vivante avec dispositifs audiovisuels.

Infos pratiques:

Se renseigner: pour tout savoir sur Verdun, sa région et le centenaire de la bataille, www.tourisme-lorraine.fr, www.tourisme-meuse.com et www.verdun2016.com. On peut découvrir tous les sites à son rythme parmi une sélection de balades pédestres avec des fiches en papier ou à télécharger.

Couettes et couverts: l'Hôtellerie du Château des Monthairons, avec ses bons plats du terroir meusien (www.chateaudesmonthairons.fr). Le restaurant L'Abri des Pèlerins, à Douaumont, pas loin du fort, avec ses spécialités de Lorraine (www.abridespelerinsdouaumont.com).



Deux ans de réflexion ont conféré au Mémorial de la bataille de Verdun une scénographie de qualité.